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NOUVELLE ETAPE DE LA DEMARCHE SYNODALE DANS LE DIOCESE D’AVIGNON 

Compte-rendu de la réunion des conseils paroissiaux le 13 avril 2024. 

Le samedi 13 avril 2024 Monseigneur Fonlupt a réuni une deuxième fois l’ensemble 

des conseils paroissiaux du diocèse d’Avignon à Saint Didier afin de faire un retour 

sur les travaux auxquels tous les catholiques du Vaucluse avaient été appelés à 

travailler, notamment dans les paroisses.  

En effet, dans sa lettre pastorale d’octobre 2022 « Vous êtes la lumière du monde », 

renforcée par la lettre aux chrétiens du Vaucluse d’octobre 2023 « Pour lui rendre 

l’amour dont il aime le monde : Tous envoyés en mission », Monseigneur Fonlupt a 

engagé l’Eglise d’Avignon, dans une démarche de type synodal, de refondation 

afin de mieux répondre aux enjeux de notre temps et à la mission d’annoncer 

l’évangile. 

Pour ce qui concerne la paroisse Saint Paul nous avons, à chaque fois, contribué 

aux travaux demandés, notamment en faisant remonter nos réflexions sur les 2 

questions qui nous avaient été dernièrement posées (voir le Supplément de 4 pages 

au N° 130 du FIP daté du 04/02/2024 et qui concernaient les 2 thèmes « vocations 

et responsabilité et Communautés et territoires »). 

Ce 13 avril le conseil paroissial de Saint Paul était représenté par Robert Issartel et 

Michel Couralet.  

I- La journée a été divisée en plusieurs parties :  

Le matin : 

- Un temps de restitution de toutes les contributions au travers d’une synthèse, 

- 4 témoignages de réalisations et d’initiatives : Formation Théophile, Initiative 

paroissiale pendant le carême à Valréas, Pastorale sacramentelle des 

funérailles à Cadenet, création d’une fraternité paroissiale et d’un partage 

biblique autour de Pertuis,  

- Intervention de Monseigneur Fonlupt pour indiquer la suite donnée à cette 

restitution 

- Un rapide débat avec les participants. 

L’après-midi :  

- Intervention de Mgr Fonlupt qui a donné des nouvelles et des informations 

plus larges sur l’Eglise universelle et sur l’actualité de l’Eglise en France et en 

Vaucluse : Le synode à Rome, La conférence des Evêques à Lourdes, la suite 

des procédures sur les abus dans l’Eglise, les 60 ans du diaconat, le Jubilé de 

2025, les visites pastorales prochaines dans le Vaucluse. 

II-Que retenir de cette journée ? (On retrouvera sur le site du diocèse les documents 

qui ont été projetés tant pour la synthèse que pour l’intervention de Mgr Fonlupt). 

2-1/ Sur la synthèse qui nous a été présentée (Retrouver le Powerpoint sur le site du 

diocèse) :  

Il a été indiqué que seules 53 contributions sont parvenues à l’archevêché.  
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Il a été souligné l’absence de retour de la part des prêtres en tant qu’organisés 

collectivement, des communautés de vie religieuse et de l’Enseignement 

catholique.  

Sur Communautés et territoires : 5 convictions ont été avancées avec rien de bien 

précis, ni de concret  

- 1ere conviction : Notre réalité, le terreau à partir duquel nous pouvons nous 

renouveler 

- 2eme conviction : Il y a plusieurs demeures dans la maison du Père 

- 3eme conviction :  Le doyenné pour unir nos forces 

- 4eme conviction : Notre raison d’être est d’annoncer l’évangile 

- 5eme conviction : Cultiver une spiritualité de communion 

Sur Vocations et coresponsabilité : 3 convictions (idem) 

- 1ere conviction d’une culture de de la collaboration à une culture de 

coresponsabilité 

- 2eme conviction La formation des laïcs et des prêtres est une nécessité 

- 3eme conviction : La fraternité se travaille 

2-2/ Sur l’intervention de Mgr Fonlupt (retrouver le PowerPoint sur le site du diocèse)

  

Pour Mgr Fonlupt l’exercice a permis d’élargir notre regard et de situer cela à la 

dimension de l’Eglise diocésaine, en recueillant la richesse de ce qui est vécu et en 

cherchant à le déployer. Cela a permis de repérer des points importants sur lesquels 

approfondir et avancer.   

Cependant pour lui l’état des réflexions ne permet pas encore de prendre (toutes) 

les décisions concrètes sur les questions ouvertes : Vocations et coresponsabilité/ 

Communautés et territoires  

Il y a encore des points aveugles dans l’état de la réflexion : Manquent l’avis des 

prêtres et des lieux absents : mouvements, Enseignement catholique, Vie religieuse 

Il a évoqué la question des doyennés lieux de premier élargissement et de soutien 

pour mutualiser les forces, soutenir la pastorale sacramentelle, éviter l’isolement des 

prêtres et des laïcs et tendre à faire exister des conseils pastoraux de doyenné 

Il a précisé qu’il fallait Interroger les relations et la communion entre l’évêque et les 

doyens. Avec un fort enjeu d’une relation de confiance qui est un préalable à un 

élargissement de ces relations avec les laïcs.  

Il a beaucoup insisté sur le vivre ensemble et le besoin de fraternité avec des 

communautés plus accueillantes en lien avec le rôle de la prière.  

Il a indiqué qu’il fallait regarder de manière précise un certain nombre d’aspects et 

ce qui peut grandir en termes de mutualisation ou de réciprocité entre différents 

lieux : Formation funérailles / Pastorale sacramentelle / mariage – baptême / Jeunes 

et vocations / Lien écoles/paroisses. Conscience d’être une présence d’Église / 

Communication 
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Il a invité à repérer et partager les expériences positives (locales et transversales), à 

nous interroger sur la dynamique de nos communautés. « Qu’est ce qui la fonde, la 

soutient, la nourrit ? Qu’est-ce que nous repérons aussi comme freins ? »   

Sur la place et rôle des prêtres : Nécessité d’approfondir la vision et la 

compréhension que nous avons du rôle des prêtres. Il invite à penser la relation non 

pas en termes de collaboration mais de coresponsabilité. Pour cela revisiter et faire 

prendre toute la dimension de ce qui se vit dans l’Eglise : Expérience synodale / 

Laïcs en mission ecclésiale et adjoint pastorale scolaire / Ministères institués / 

Délégués généraux de paroisses ou de diocèses / Conseil Episcopal / Conseil 

presbytéral / Conseils pastoraux / Laïcs en responsabilité / Enseignement 

catholique/ Diaconat et vie religieuse. 

Il a indiqué qu’une réflexion sur les rapports communautés paroissiales / société 

donnerait du sens au besoin de coresponsabilité pour avancer vers une 

coresponsabilité missionnaire.  

Il a annoncé vouloir avancer sur les EAP (Equipe d’Animation Pastorale) en proximité 

avec le curé, en créant une équipe de travail pour préciser ce qui est possible de 

mettre en place dans le diocèse en précisant les liens avec les Conseils Pastoraux 

et leur mission, ceci en relation avec la responsabilité des prêtres. 

Sur la réalité paroissiale sur le territoire du Vaucluse : Mgr Fonlupt va installer une 

équipe de travail pour repérer les ajustements nécessaires et à les préciser en 

relation avec les communautés locales et les différents conseils. 

Les échanges réalisés notamment lors de la précédente rencontre des C.P.P. (il doit 

en être de même des contributions) ont révélé une grande diversité dans les 

modalités de fonctionnement tant des paroisses et secteurs paroissiaux que des 

conseils pastoraux. L’Evêque a rappelé la nécessité de tenir compte de la réalité 

des paroisses impliquant de ne pas unifier les pratiques.  

Il a indiqué qu’il ne toucherait pas au découpage des doyennés et qu’il se donnait 

encore une année de réflexion avant de prendre de grandes décisions (il semble 

cependant que des décisions très prochaines vont être prises pour Avignon centre) :  

Il a terminé avec la projection d’une diapositive qui selon lui disait l’essentiel pour 

l’avenir proche : 

• Des communautés rassemblées autour de l’eucharistie.  

• Le Doyenné comme lieu important 

• La fraternité 

• La création de 2 équipes de travail sur EAP et Conseils pastoraux et sur la 

Territorialité.  

III- Notre commentaire à l’issue de cette journée :  

- D’abord une déception de ne pas avoir entendu d’annonces concrètes 

après un an et demi de réflexion. Tout est encore en questionnement. Toutes 

les troupes (Prêtres, conseils paroissiaux, communautés religieuses, 

enseignement catholique) ne sont pas mobilisées !  

- Une synthèse des travaux des conseils paroissiaux qui n’avance rien de 

concret, ni d’axes forts de propositions. Ou bien il n’y avait rien dans les 
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remontées ou bien le choix a été fait d’occulter ce qui pouvait être proposé 

(Il nous semblait pourtant avoir fait remonter pas mal de choses à partir de la 

Paroisse Saint Paul !) 

- Si le Doyenné est considéré comme un lieu important au service de la mission, 

aucune perspective concrète d’évolution dans ses modalités de 

fonctionnement n’a été avancée ni proposée.  

- Une absence totale, tant dans la synthèse que dans les propos de Mgr 

Fonlupt, des réalités vécues dans les quartiers, sur la vie sociale, rien sur la 

pauvreté, rien sur le dialogue inter religieux, sur le dialogue avec l’Islam, sur 

les enjeux de la société et les signes des temps.  

- Nous avons eu l’impression que notre Eglise dans son expression, ce 13 avril 

2024, n’allait pas vers les « périphéries ». Est-ce dû à l’hétérogénéité du 

diocèse ? 

  

Nous avons dit tout cela en séance plénière, d’autres ont demandé qu’il y ait un 

groupe de travail spécial sur les doyennés, ce qui n’était pas proposé initialement 

par Mgr Fonlupt.  

 

 Michel Couralet et Robert Issartel 

 

 


